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《穿越聖經》 

雅各書（5）基督徒應該“慢慢地動怒”（雅 1:16-19） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

上一次節目，我們查考與分享了雅各書 1:13-15的內容，讓我們先來重溫一下。 

 

對於試探，你或許不陌生吧？試探由孕育至成形，竟是源於人的私慾，或許你不一定知道。

試探不是從神而來的，乃是由於人心中有私慾。最初私慾只是一種惡念，當我們繼續思想這

惡念並化成行動，那就成了罪，其破壞力就如滾雪球一樣，越滾越大，所以要趁早加以控制。 

 

試探好可怕，一觸及就會成為罪嗎？誰要為此而負責呢？我們心生惡念或犯錯時，很容易有

種種藉口，歸咎別人。藉口包括以下幾點：第一，這是別人的過失；第二，我無能為力；第

三，眾人都這樣做；第四，我只是一時大意；第五，人根本不可能完美；第六，是魔鬼驅使

我做的；第七，我迫不得已；第八，我根本不知道這是錯的；第九，神在試探我。基督徒應

當承認自己的過錯，承擔責任，求神寬恕，而不是找藉口，把責任推卸給別人。 

 

有些信徒總是說：“基督徒是為神而活，我明明是這樣做了，為什麽仍要面對試探呢？”為

神而活的人很多時候都不明白，為何仍然要面對試探。神絕不會引誘人犯罪，卻會考驗人，

容讓撒但試探我們，磨煉我們的信心，在基督裏成長。我們可以求神賜予力量並遵行祂的話

語，來勝過罪的試探。 

 

如果心中有私慾，就會生出罪來，讓罪有了行動之後，就會帶來死亡。雅各在這裏用了很有

趣的字：“私慾既懷了胎，”懷胎原來是兩個個體、結合為一的結果。老我的慾望和外來的

誘惑結合，就會犯罪。主耶穌說：“凡恨他弟兄的，就是殺人的；”因為內心先有恨意，才

有行為。主耶穌又說：“凡看見婦女就動淫念的，這人心裏已經與她犯奸淫了。”因為內心

已經有意念了。罪是從內心開始的。對這一點的疑問是：試探是罪嗎？試探當然不是罪。當

試探在人心中形成了意念，又付諸行動的時候，試探就成了罪。馬丁路得的解釋很有趣，他

說：“你不能不讓小鳥飛過你的頭頂，但是你可以不讓牠們在你頭上作窩。”內心的邪念和

外在行為結合，就成了罪。試探本身不是罪。人性都有惡的一面，對這一點，我們不必自欺。

我們都受過惡的試探；每個人在肉體中都有缺點。這人也許是貪吃，那人也許愛說閑話；這

些罪都是出自肉體，來自內心。約翰福音 14:30記載主耶穌說：“以後我不再和你們多說話，

因為這世界的王將到。他在我裏面是毫無所有；” 

 

“私慾既懷了胎，就生出罪來；”那不是死胎。私慾一定會帶來一些後果。當內心的惡念與

外在的誘惑結合時，就會有行動，生出罪行來。 

 

今天，人們把罪合理化了。我們為自己的壞脾氣找藉口，把愛說閑話的壞習慣合理化，把虛

情假意合理化，甚至把嚴重的惡行也合理化了。但是，聖經說這都是罪。“罪既長成，就生

出死來。”聖經說到三種死：第一種、肉體的死，這是每一個人都會經歷死。第二種、靈性

的死，這是失喪的人的情況，他是“死在過犯罪惡之中”，正如以弗所書 2:1 所說：“你們

死在過犯罪惡之中，他叫你們活過來。”第三種、永恆的死，這是不信者死了以後的歸宿。

“死”的意思是“隔離”。對基督徒來說，當罪在他的生命裏形成，變成行動之後，他與神

的關係就斷了，這就是隔離。約翰一書 1:6 說：“我們若說是與神相交，卻仍在黑暗裏行，



 

2 

 

就是說謊話，不行真理了。”你不可能與神有親密的關係，又同時容讓罪在生命中作怪。我

認為現在最大的罪是淫亂。這幾乎是每一個人都要面對的試探，其實這也不是新鮮的事。今

天的社會過度强調“性”，加上流行的服飾，導致的淫亂是有史以來最泛濫的。淫亂加上濫

用酒精，拖垮了許多歷史上的强國，酒、色、財、氣使得內部腐化。羅馬不是敗在外來的侵

略者手裏，而是敗在內部荒淫無度的罪行。 

 

有一個很瀟灑的弟兄跟我說：“我愛上一個非常美麗的女孩，我要得到她。”我問他：“你

向她求婚了嗎？”他說：“還沒有，她是已婚的。”我說：“你要馬上打消這個念頭。”那

位弟兄又說：“請問，如果她先離婚，我們再結婚，這算不算有罪？”我說：“當然算。你

已經被試探了，我是指很大的試探。神的兒女別想能逃脫這樣的罪。”我給他舉了幾個例子，

這些人以為自己可逃罪，可是他們並不幸福。令人感到可嘆的是，人總以為可以逃罪。心中

生出私慾以後，就會帶出犯罪的意念。 

 

接下來，我們繼續研讀與查考雅各書 1:16-19的內容。 

 

雅各書 1:16說：“我親愛的弟兄們，不要看錯了。” 

 

這裏的“錯”是偏離、流浪、迷失的意思。就像主耶穌提到牧羊人四處尋找的迷途之羊。雅

各的意思是：“不要偏離，不要妄想你可以逃罪。”惡習不改的罪人和神是不通的，這樣的

人沒有得到重生。如果你仍樂在罪中，你就不是神的兒女，就這麽簡單。讓我說一個關於加

爾文主義信徒和阿民念（或翻譯：亞米念）主義信徒爭論的故事。加爾文主義的信徒相信，

一次得救就永遠得救；阿民念主義的信徒相信，你還有失去救恩的危險。阿民念主義信徒說：

“如果我相信你們的教義，而且有十足的把握我已經得救了，我就會痛痛快快地犯罪。”針

對這一點，加爾文主義的信徒說：“你認為要犯多少罪，才能滿足一個真正的基督徒呢？”

我告訴你，這個回答真精彩。如果你能從罪中得到滿足，就該好好審視自己的信仰，到底是

不是真的相信基督。有人說：“人人都會陷入罪中。會因罪憂傷的是聖人，會因罪誇口的是

魔鬼。”我們都會遇到試探，讓我們確保不是為罪而生。如果你讓試探與私慾結合，所懷的

胎是墮不掉的，最後的結局必定是罪和死。 

 

雅各書 1:17說：“各樣美善的恩賜和各樣全備的賞賜都是從上頭來的，從眾光之父那裏降下

來的；在他並沒有改變，也沒有轉動的影兒。” 

 

月亮有一面是黑暗的，有一面是光亮的。但是在神裏面沒有黑暗。每個人的心中都有個陰影，

是罪的陰影。傳說亞歷山大大帝征服了世界，凱旋回到希臘之後，他去找自己的老師亞理斯

多德，想要告訴老師打勝仗的經過。當他找到老師時，亞理斯多德正在洗澡。亞歷山大站在

門口向老師報告，然後說：“老師，你想要世上任何東西，我都能給你。你想要什麽？”亞

理斯多德抬起頭、對他說：“走開，別擋住我的光綫！”每個人都在做同樣的事，走過之處，

必留下痕跡。但是在神裏面，沒有陰影。“在他並沒有改變”，神不改變，正如創造宇宙的

定律一樣，永不改變。許多基督徒好像被綁在溜溜球上，起伏不定、四處打轉，神不是這樣

的。 

 

雅各指出：“各樣美善的恩賜和各樣全備的賞賜都是從上頭來的，”我認識一個做保險的人，

我喜歡拿他房屋保單上的用字開玩笑。保單上說，這份保單不擔保某些事故，其中一項是“天

災”（Act of God，英文是神的作為的意思）。我對他說：“你以為神會把我的房子怎麽樣？”

他說：“類似碰到龍捲風或颱風。”我問他：“你認為這種事應該怪神嗎？”我領悟到這不

只是一個措辭，而是自古以來的習慣，把所有的天災都歸咎於神。如果你有美善的恩賜，是
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神給的。要常常數算神的恩典：陽光、雨水、陰天、晴天、青草綠地、飲用的水、呼吸的空

氣。神賜給我們清新的空氣、純淨的水，可是人卻污染環境。神賜下許多美善的恩賜。神是

美善的！我們很難明白神有多麽美善！ 

 

人在犯罪之後，往往會諉過於神。他們埋怨自己的創造者：“為什麽把我創造成這樣？”然

而，這是自欺欺人的。只有美善的恩賜是來自神的。事實上，神是“各樣美善的恩賜和各樣

全備的賞賜”的來源。 

 

雅各將神形容為眾光之父。在聖經中，“父”這個字有時是指創造者或源頭。因此，神是眾

光的創造者或源頭。然而，眾光是指什麽呢？當然包括各種天體，如太陽、月亮和星宿。不

過，神也是一切屬靈之光的源頭。因此，神是宇宙中各種形態之光的源頭。神並不像祂所創

造的各種天體。這些天體不斷在轉變，神卻永不改變。或許雅各不但思想到太陽與星宿暗淡

的光輝，也想到眾星與地球之間在運行時不斷改變的關係。太陽、月亮和眾星宿的特色就是

常變。轉動的影兒，可以理解為因轉動而産生的影兒。這可以是指當地球繞太陽運行而自轉

時所造成的影子，也可以是指天體虧蝕。例如，日蝕就是因月亮的影子投射在地球上，日光

被月亮遮蔽形成的。然而，神卻是截然不同的，在祂並沒有改變，也沒有因轉動而造成的影

兒。神的賞賜與祂一樣是全備的。因此，很難想像神會引誘人犯罪。試探源於人邪惡的本質。 

 

讓我們察驗我們面對試探時的信心。我們是否樂於讓惡念在我們的腦海中徘徊，或即時將之

驅走？犯罪的時候，我們是否找藉口說那是身不由己的？我們被引誘犯罪時，是否歸咎於神

呢？ 

 

在前面，雅各證明了受試探的原因在於人自己，這段經文中則證明神的完全。“各樣美善的

恩賜和各樣全備的賞賜都是從上頭來的，”這句話指在道德上完全排除了罪惡的可能性。“光”

是指類似於太陽的發光體，意指神是光的掌管者，因此在神不可能有黑暗、試探或死亡。 

 

雅各書 1:18記載：“他按自己的旨意，用真道生了我們，叫我們在他所造的萬物中好像初熟

的果子。” 

 

這節經文是指重生。神怎樣生了我們？經文告訴我們：神“用真道生了我們，叫我們在他所

造的萬物中好像初熟的果子。”“生了”是“産生”的意思。有人說：“如果我注定是要失

喪的，那我有什麽辦法？如果我注定是要得救的，我就會得救。”這裏說到兩個意志，一個

是“他按自己的旨意”，另一個是“生了我們”。我們又看到“兩個個體結合”的觀念，除

此之外，沒有別的方法可以懷胎。當神的旨意與你的意志結合的時候，你就重生了。別說你

沒有責任。神的旨意是不願見到一人沉淪。你是神用真道生的。當你來到神面前，相信祂的

真道，並且接受耶穌基督作你的救主，你就重生了。彼得前書 1:23說：“你們蒙了重生，不

是由於能壞的種子，乃是由於不能壞的種子，是藉著神活潑常存的道。” 

 

這段經文勾劃出，在我們得新生命的過程中，神的道在聖靈使用下所起的作用。經文告訴我

們：神按自己的旨意，用真道生了我們，叫我們在他所造的萬物中好像初熟的果子。“神按

自己的旨意”，這說明是什麽推動祂拯救我們。我們沒有什麽價值，以致神不得不拯救我們。

神這樣做，是按祂自己自由的旨意行事。神對我們的愛，是我們不配得的，不能賄買的，也

不是我們主動求得的。這完全是神自發與主動的。我們理應因此而敬拜神！神生了我們，這

說明我們已經重生了。因這屬靈的出生，我們成為祂的兒女，這是個永不能改變的關係，因

為出生的事實是不能逆轉的。“用真道”，意思是聖經就是促成我們得新生命的要素。在每

一個真正歸主的例子中，聖經必有其角色。沒有聖經，我們就不會知道得救恩的途徑。實際
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上，若沒有聖經，我們根本就不會知道有救恩的存在。 

 

“叫我們在他所造的萬物中好像初熟的果子。”關於初熟的果子一詞，有三個很主要的觀念。

首先，第一捆收成所得的穀物，就是初熟的果子。雅各書的對象，屬於基督徒時代的首批信

徒。當然，在神的各種創造物當中，所有信徒都好像初熟的果子，但這裏主要是指猶太裔的

基督徒，即雅各書的對象。第二，初熟的果子是獻給神的，以感謝祂豐富的賜贈，承認一切

都是由祂而來、並且是屬祂的。因此，所有信徒都應將自己當作活祭獻給神。第三，既有初

熟的果子，就保證在將來會有圓滿的收成。雅各將他的對象比作在基督裏收成的第一捆禾。

在將來的世代裏，會有很多人步他們的後塵，但作為初熟果子的他們被立為聖徒的典範，是

新創造的樣品。主最終會令全地滿佈與他們一樣的人。當主耶穌回來統治全地時，就會有圓

滿的收成。在這期間，他們要效忠基督，到千禧年的時候，全世界都要這樣效忠基督。雖然

經文主要是以第一世紀的基督徒為對象，但對每一位尊敬基督之名的人，其實都有意義。 

 

雅各書 1:19記載：“我親愛的弟兄們，這是你們所知道的。但你們各人要快快地聽，慢慢地

說，慢慢地動怒，” 

 

“我親愛的弟兄們，”這句表明雅各是針對神的兒女說的。“但你們各人要快快地聽，”雅

各在這裏要信徒快快地聽什麽？當然是聽神的話。當你因神的道重生之後，這還不够，你要

在真理上成長。正如希伯來書 4:12所記載的，你擁有神活潑長存的道，那是有功效的，比一

切兩刃的刀劍更快。哥林多前書 2:14記載：“然而，屬血氣的人不領會神聖靈的事，反倒以

為愚拙，並且不能知道，因為這些事惟有屬靈的人才能看透。”身為神的兒女，聖靈住在你

心裏面，祂要教導你認識神的道。這位宇宙的創造者，也是罪人的救主，要向你說話。雅各

說“要警醒，要快快地聽”。就像我站在教會會友面前，有時真想對他們大喊：“醒一醒”

或“著火了”！因為我想讓他們覺醒、開始行動。我們需要警醒，快快地聽主的道。 

 

雅各又說：“慢慢地說，”神給我們兩個耳朵、一張嘴巴，一定有祂的道理。話多實在危險。

有人認為人一信主，就應該立刻開始作見證。我反對一個剛信主的基督徒作見證。如果他昨

晚才信主，我們卻指望他今天就作見證，尤其是那些有名的人、有錢的人，或以前是黑道老

大，或娛樂界名人、傑出的政客。大家都想聽他們作見證。有些名人在信主後不久，就被要

求作見證，我覺得這樣不好。他們沒有清晰的信仰基礎或神學知識，他們應該在上臺作見證

之前，先好好研讀、認識聖經。神說我們要快快地聽，慢慢地說。那麽有人會問：“我們不

是該作見證嗎？”是的，我們是要作見證，但必須謹慎你怎麽作見證，還要有好的品格才行。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裏。如果你對節目中所分享的內容有什麽不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有什麽難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 

 


